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【四個校園整合行動特刊】「蘭陽校園」與「北宜高速公路」  
特刊

 

張建邦

 

雖是同樣的返鄉之旅，但六月十六日一早從台北出發，車行在景色秀麗的北宜路上

，心情卻和以往大不同。

 

 

 

這是一趟特別的行程，不走耗時二個多鐘頭的「濱海」和「九彎十八拐」，而是行駛

僅花半個多小時可抵達宜蘭礁溪的「北宜高速公路」，並赴頭城參加「雪山隧道」通

車盛典，分享蘭陽人的歡慶和喜悅。

 

 

 

當車子以平穩的速度通行近十三公里長的雪山隧道時，想到如今舒適開車的廣大空間

，曾是千萬年來地層複雜、斷層密佈、地質破碎、地下水位高漲的凶險之境。但在費

時十五年，投入二萬多名工程人員，他們日夜努力，忍受高溫潮濕、不見天日、充滿

泥漿、震耳欲聾的機具噪音，和惡劣的環境搏鬥，終於克服萬難，成就此一亞洲排名

第一、世界第五，被列入大英百科全書紀錄的偉大工程，向世人展現了台灣的榮耀。

深覺建設成功的背後，是大量人力、物力的投入，更是無數人默默付出熱忱、心血、

汗水、甚至生命所換來。

 

 

 

對我而言，北宜高速公路不僅縮短了台北與宜蘭的距離，除了往返蘭陽校園和淡水校

園在時間上等距之外，由於人生際遇的因緣巧合，這條道路在我的內心有著更深遠的

意義。

 

 

 

當慶祝通車典禮的繽紛彩紙從空中飄落時，我想起童年天真的夢。記得兒時父親常談

起他羅東國小畢業後，走草嶺古道到淡江中學念書，途中翻山越嶺需走三天的情景

，七十多年前這件往事很令我印象深刻。後來火車通了，當年念羅東國小的我，就想

大人為什麼不直接鑿穿山洞前往台北呢？年幼的我不知開山闢路自古艱難。



 

 

 

但天下事常會有令人意想不到的發展，廿多年前我擔任台北市議長時同時兼任台北市

宜蘭同鄉會理事長，鄉親們都很關心宜蘭的發展，經常談到防止人口外流，工商落後

，務須改善對外交通。在大家的熱心和共識下，發起成立「北宜捷運系統促進會」

，推舉我為主任委員，積極展開募款、文宣、舉辦座談等工作，我更以主委身分拜望

當年行政院長蔣經國，雖獲認同，但他公事繁忙，沒有進一步的具體結論。

 

 

 

雖然外在環境不盡如人意，但宜蘭鄉親的熱情執著不減，促進工作依舊如火如荼推動

，希望大家的夢想有朝一日成真。就在此關鍵時刻，1989年我由台北市議會議長出任

交通部長，上任之初政府規劃興建「北宜快速道路」，但為宜蘭長遠的整體發展，經

評估後我向行政院力爭提升為「北宜高速公路」，預算終於追加至六佰多億，必須送

行政院轉經建會，我特別為此去拜會當時的經建會主委錢復，預算終於獲得通過，眾

所期待的「北宜高速公路」興建計畫至此正式定案。

 

 

 

那雖然是人生難忘的一件美事，但未來道路通了之後，如何留住故鄉人才，繁榮地方

呢？我認為除了北宜道路的興建外，要蘭陽人才回流、產業發展、文教、醫藥衛生進

步，必須提升蘭陽地方的教育水準，於是積極在蘭陽籌辦大學。設校過程一波三折

，公文在教育部、環保署、內政部往返，經七、八年才批下，接著整頓山坡地，通過

雜項執照等等，耕耘的過程雖備極辛勞，但今年二月校舍正式落成啟用，蘭陽校園駐

進充滿活力的年輕學生，為林美山帶來學術氣息，覺得一切的辛苦都有了報償。

 

 

 

原希望「蘭陽校園」招生和「北宜高速公路」通車，能同時完成，因為在我心目中

，他們像雙胞胎，經過辛苦的孕育，最好同時降生。但世事難免不如人意，這對懷胎

長達十七年的雙胞胎，「蘭陽校園」先於二月出世，「北宜高速公路」延至六月報到

，雖其間相隔數月，但能見他們瓜熟蒂落，個人想為故鄉的交通和教育盡棉薄之力的

心願終於達成，美夢成真，內心充滿欣慰和感恩。

 

 



 

時間長河川流不息，從我的曾祖父自福建漳浦，飄洋過海跟隨吳沙遠赴蘭陽拓荒，至

今已傳到第五代。覺得渡海來台的祖先充滿冒險犯難的開拓精神，二百多年前他們穿

草鞋、挑重擔走出一條草嶺古道，往返北宜需三天三夜，要磨破好幾雙草鞋。到了我

父親的一代，有了火車，二個多小時可抵達台北，如今到了我這第四代和第五代張家

宜校長，「北宜高速公路」的興建，將故鄉和台北拉近了，半個多小時車程即可往返

，從三天三夜到半個小時，這飛躍的交通進步，但願能把宜蘭蛻變成展翅高飛的鳳凰

。

 

 

 

「蘭陽校園」和「北宜高速公路」這兩個雙胞胎雖然不是同時誕生，但他們是共生體

，在這樣的認知下，今後透過交通的便捷，淡江的四個校園雖各自發展成自己的特色

，但核心精神是多元一體，人力、物力各項資源充分整合共享之外，未來所有進入四

個校園的同學都要爬132階的「克難坡」進入校園，畢業時一律要爬64階的「五虎坡

」，在紹謨體育館舉行畢業典禮。淡水校園的二百多個社團至少每年要到蘭陽校園辦

一次活動，否則取消社團資格。其次校慶、校務會議或董事會等可在各校園輪流舉辦

，切實地做到「四個校園，多元一體」，彼此積極聯結。

 

 

 

不管是從事交通建設或辦學校，一步一腳印走來，我累積了不少從無到有的經驗，成

為人生寶貴的資產。深深體認萬事起頭難，孕育的過程要遭受許多挫折和考驗，但克

服困難，夢想實現之後，才能深深體會到人生處在任何狀況下，不管順境或逆境，都

要堅持執著的去努力，終會成功。現在「雙胞胎」已經誕生了，他們不僅屬於這一代

人，也屬於下一代，將永續傳承下去。過去「淡水校園」與台灣的成長茁壯同步，但

願隨著「雪山隧道」的貫通，蘭陽校園和人文薈萃的宜蘭得天時地利之厚，也同步提

升成長，閃耀光芒。
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在各方的殷殷期盼之下，雪山隧道終於在六月十六日正式通車，創辦人張建邦博士與宜蘭士紳，一同參加通車紀念活動

，為這值得慶賀的一刻留下歷史見證。

 




